
СТРОИТЕЛЬСТВО

с правительством Пермского края и администра-
цией Перми о строительстве социальной инфра-
структуры на территории микрорайона Красные 
Казармы. По его условиям, застройщик за свой 
счет проектирует и строит школу на 1225 мест со 
стадионом и встроенный детский сад на 175 мест. 
Объекты будут переданы в муниципальную соб-
ственность в качестве пожертвования. После под-
писания соглашения Александр Репин признал, 
что в компании «увидели выгоду взаимодействия 
с городскими и краевыми властями» при осво-
ении такой крупной площадки в центре Перми 
(32 га, 0,5 млн кв. м жилья). «Мы не в состоянии 
решить все вопросы, а это водоснабжение, те-
плоснабжение и прочее. Мы не собираемся пре-
вращать площадку в долгострой, мы собираемся 
полностью ее освоить через три-четыре года. Без 
помощи городских и краевых властей это сделать 
невозможно. Это выверенное, взвешенное ре-
шение, которое не говорит „вам заломали руки“. 
Сначала казалось, что это звучит так, но по фак-
ту мы благодарны друг другу»,— резюмировал 
Александр Репин.

Глава Прикамья Максим Решетников на це-
ремонии подписания документа поблагодарил 
застройщиков за то, что «они свою позицию 
смягчили, с пониманием отнеслись к новым пра-
вилам». «Мы договорились о едином понима-
нии градостроительного регулирования. Теперь 
город, понимая это, изменит некоторые свои 
правоустанавливающие документы», — сказал 
господин Решетников. В результате город дей-
ствительно запустил процесс внесения поправок 
в отдельные градостроительные документы, 
включая правила землепользования и застрой-
ки. В конце июня администрация Перми выдала 
«Сатурн-Р» градостроительные планы земельных 
участков второй очереди ЖК «Арсенал», а также 
разрешения на строительство пяти домов второй 
очереди. Общая площадь застройки второй оче-

реди ЖК «Арсенал» составляет 119 тыс. кв. м, 
предполагаемая численность населения — около 
3 тыс. жителей.

«Вместе с застройщиками выработали прави-
ла: они берут на себя затраты на строительство 
школ и садиков. А поликлиники, дороги, по-
жарные части и все остальное — берут на себя 
краевые и местные власти. При этом планы по 
строительству должны четко следовать планам 
комплексного освоения территорий. Застройщи-
ки приняли эти договоренности. А мы, в свою 
очередь, будем давать „зеленый свет“ и оказы-
вать максимальную поддержку комплексной за-
стройке»,— заявлял губернатор Максим Решет-
ников, отчитываясь в мае в краевом парламенте 
об итогах работы правительства.

СудЕбныЕ задЕРжкИ Однако не всем де-
велоперам удалось найти взаимопонимание с го-
родом и краем. Наиболее резонансной оказалась 
история со строительством многофункциональ-

ного центра на набережной (Монастырская, 2б). 
Девелопером проекта является компания «Маг-
нат». Разрешение на реконструкцию магазина ря-
дом с Речным вокзалом общество получило еще 
в 2005 году. В 2009-м компании было выдано раз-
решение на строительство торгово-развлекатель-
ного центра площадью почти 5 тыс. кв. м, однако 
объект так и не был завершен. Очередное измене-
ние проекта не прошло согласование в пермской 
мэрии: несколько лет назад ДГА отказал в выдаче 
разрешения на реконструкцию здания.

«Магнат» оспорил отказ в суде и добился вы-
дачи разрешительной документации в 2015 году.

Однако этой зимой краевой минстрой внепла-
ново проверял департамент градостроительства 
и архитектуры и, в числе прочего, посчитал, что 
основание для выдачи разрешения на строитель-
ство МФК по ул. Монастырской, 2б, противоречит 
Градостроительному кодексу. Министерство вы-
дало департаменту предписание устранить нару-
шения. ДГА, в свою очередь, отозвал разрешение 

на строительство у ООО «Магнат». На момент от-
мены разрешения готовность объекта составляла 
более 90%, общая его площадь — 10,4 тыс. кв. м, 
высота — шесть этажей, включая подземный.

Отмену разрешения на строительство «Маг-
нат» обжаловал в суде. Осенью первая инстан-
ция отказала застройщику в удовлетворении 
требований, «Магнат» подал апелляционную 
жалобу. Кроме того, осенью в Арбитражный суд 
Пермского края с заявлением к ООО «Магнат» об-
ратилась Государственная инспекция по охране 
объектов культурного наследия Пермского края. 
Инспекция потребовала признать недостроенный 
многофункциональный комплекс самовольной 
постройкой и снести его. Ведомство ссылалось на 
то, что реконструкция (надстройка трех этажей) 
создает угрозу сохранению памятников истории 
и культуры, расположенных в районе Перми I, к 
тому же осуществляется без разрешения. По хо-
датайству инспекции суд наложил обеспечитель-
ные меры и запретил ООО «Магнат» и иным ли-
цам производить любые работы по строительству 
или реконструкции объекта. В компании «Маг-
нат» заявляли, что претензии являются необо-
снованными, а цель иска инспекции — наложить 
обеспечительные меры и остановить стройку. Оба 
разбирательства еще не завершены.

Отметим, что на участке с недостроенным 
МФК власти рассматривают возможность стро-
ительства трамвайного кольца в рамках проекта 
«Пермь: 300 лет на Каме» (реновация простран-
ства вдоль набережной и еще нескольких терри-
торий к юбилею города). Обустройство трамвай-
ного кольца — часть поэтапного формирования 
новой трамвайной линии в центре Перми. Для ре-
ализации этих идей были подготовлены поправки 
в генплан Перми, но поправки еще не приняты. 
«Сейчас прорабатывается вопрос запуска трам-
вая вдоль набережной, ориентировочное место-
положение разворотного кольца предусмотрено 

Житница Прикамья
Вот и подошел к концу еще один год. Самое время подвести 
итоги работы, оценить сделанное и с еще большей уверенно-
стью посмотреть в будущее. каждый год в жизни кунгурского 
муниципального района – год положительной динамики в раз-
витии.

В сельскохозяйственной отрас-
ли район, как и прежде, продолжает 
двигаться вперед, развиваются при-
оритетные направления отрасли, та-
кие как животноводство и растение-
водство, разрабатываются запущен-
ные земли.

Кунгурский район традиционно 
и прочно занимает лидирующие по-
зиции среди других муниципальных 
образований Прикамья по производ-
ству сельскохозяйственной продук-
ции: зерна, молока и яиц – первое ме-
сто, овощей, картофеля – второе, мя-
са – третье место. И эта тенденция со-
храняется на протяжении многих лет. 
Не случайно район многие годы но-
сит гордое звание житницы Пермско-
го края.

В 2018 году сельскохозяйствен-
ные предприятия района намолотили 
зерна 36,4 тыс. тонн – это 10% от все-
го валового сбора зерна по Пермскому 
краю, производят более 100 тонн мо-
лока в сутки, что составляет 11% от все-
го объема молока, произведенного на 
пермской земле.

Все это стало возможным благо-
даря пристальному вниманию со сто-
роны краевых и местных властей к аг-
ропромышленному комплексу. Сель-
хозпредприятия района в 2018 году су-
мели не только сохранить достигнутое, 
но и существенно приумножить.

При поддержке Министерства 
сельского хозяйства и продовольствия 
Пермского края СПК «Колхоз им. Ча-
паева» построил новую молочно-пле-
менную ферму на 207 голов. Возве-
дение и комплектация объекта обо-
шлись в 47 млн рублей. Это средства 
всех уровней бюджета.

В ООО «Агрофирма Савлек» уста-
новлены четыре бункера общей мощ-
ностью 600 тонн для хранения зерна, 
построен корпус для крупного рогато-
го скота мясных пород на 250 голов.

«Агрофирма «Труд» построила но-
вую ферму в д. Нивино для содержа-
ния молодняка крупного рогатого ско-
та на 250 голов.

На базе сельскохозяйственного 
потребительского сбытового коопера-
тива «Агрохаус» в с. Троельга запущен 
убойный цех и цех по переработке мя-
са, выпуску полуфабрикатов и колбас, 
установлено новое оборудование по 
производству котлет, пельменей.

На базе сельскохозяйственного 
потребительского сбытового коопе-
ратива «Молочный край» в с. Троель-
га произведена реконструкция молоч-
ного модуля. Установлено новое, со-
временное оборудование по произ-
водству творога. На молочном модуле 
установлена современная, технологи-
ческая автоматическая мойка, что на-
много улучшает качество продукции.

На территории Голдыревского 
сельского поселения, на базе сель-
скохозяйственного потребительско-
го сбытового кооператива «Мясной 
край», запущен цех по убою скота.

Все это было бы невозможно без 
тесного взаимодействия правитель-
ства Пермского края, администрации 
Кунгурского района и руководителей 
сельскохозяйственных предприятий 
на местах.

Особое внимание уделяется в рай-
оне малым формам хозяйствования. 
Крестьянские фермерские хозяйства 
района занимают достойное место в 
производстве сельскохозяйственной 
продукции. Производство молока и 
мяса и его переработка, производство 
полуфабрикатов, выращивание, хра-
нение и сбыт овощей открытого грун-
та – эти отраслевые ниши прочно за-
нимают фермеры кунгурской земли. 
Каждый год на территории появляют-
ся предприимчивые люди, сумевшие в 
сложных условиях найти свое направ-
ление.

Например, фермер Игорь Дми-
триев наладил производство чесно-
ка в промышленных объемах. Теперь 
в поселке Шадейка Кунгурского райо-
на выращивают сортовой чеснок. Уни-
кальность реализации данного про-
екта в том, что он единственный на 
всем Урале. На шадейских полях ис-
пользуется два сорта чеснока. Сорт 
«Памяти Новичкова» выведен на Ура-
ле, а второй сорт местный – «Шадей-
ка». Его вывели в фермерском хозяй-
стве под научным руководством про-
фессора В. Г. Сузана. «Шадейка» – вы-

сокоурожайный чеснок с крупными 
зубчиками. После регистрации авто-
ры планируют получить на него па-
тент.

Лидер производства яиц в При-
камье – «Птицефабрика «Комсомоль-
ская» – проходит аттестацию для орга-
низации поставки товарных яиц в стра-
ны ЕС, что позволит значительно уве-
личить рентабельность производства. 
Продукция выпускается под брендом 
«Здоровая ферма» и реализуется в 
большинстве регионов России.

В голосовании «Покупай перм-
ское» лидером в номинации «Продо-
вольственные товары» стало ООО «Аг-
рофирма «Труд».

На Российской агропромышлен-
ной выставке «Золотая осень – 2018», 
которая проходила в Москве, свою 
молочную продукцию представили 

ООО «Великоленское» и Агрофирма 
«Труд».

В агродеревне «Степаново горо-
дище» состоялся III фестиваль «Мо-
лочная ярмарка Прикамья». Фести-
валь – это не только масштабный 
праздник молока, но и возможность 
для производителей и переработчи-
ков поделиться опытом, обсудить на-
сущные вопросы, а для гостей и участ-
ников – попробовать экологически чи-
стую молочную продукцию.

Развитое сельское хозяйство, со-
временный подход к аграрному ком-
плексу – главный гарант продоволь-
ственной безопасности страны. В сель-
скохозяйственном Кунгурском районе 
это знают, и делают все, чтобы сохра-
нить и приумножить достигнутое, под-
тверждая высокое звание житницы 
пермской земли. на
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том числе для поддержания сквозных технологий, кото-
рые тоже выделяем в рамках НТИ. Эти центры компетен-
ций создаются главным образом в вузах.
BG: Чем будут заняты инфраструктурные центры НТИ?
А. Б.: Несколько функций. Это информационно-аналити-
ческие структуры: в хорошем смысле разведка, стратеги-
рование, выявление трендов, новых тенденций, новых 
крупномасштабных явлений в технологической сфере. 
Все время что-то происходит в данной области — напри-
мер, в области беспилотников в гражданской сфере не-
ожиданно вышла на первый уровень значимости не 
столько «техника», сколько интерпретация информации, 
и это важно. Функция инфраструктурных центров — обе-
спечение доступа сообщества НТИ к такой аналитике. 
Второе — создание системы сетевых коммуникаций, это 
всевозможные семинары, конференции, онлайн-комму-
никации, это специализированные соцсети. Третья функ-
ция инфраструктурных центров — функция поддержки 
стартапов. В основном это организационная поддержка, 
но думаем осуществлять через центры частично и под-
держку финансовую.
BG: Есть ли у вас планы создания принципиально новых 
схем финансовой поддержки стартапов?
А. Б.: Нам бы со старыми сейчас справиться.
BG: То есть в основном вы предполагается трансформацию 
существующих институтов финподдержки, в том числе ин-
вестиции РВК, совместные инвестфонды?
А. Б.: А что здесь можно придумать и зачем? Как и везде, 
нужны венчурные фонды, вхождение их в капитал, выращи-
вание компаний. В мире уже они опробованы.
BG: Вы практически не упоминаете еще один «инфраструк-
турный» аспект технологического развития — образование.
А. Б.: Очень важное направление. У сообщества НТИ есть 
очень жесткий, ярко выраженный запрос на специфическое 
образование в технологической сфере. Поэтому то, что сей-
час делается в рамках создания Университета НТИ,— это 
попытка ответить на этот запрос.
BG: Вы в начале разговора упомянули оборонный ком-
плекс как сектор экономики, в которых сейчас инноваци-
онные процессы идут более активно, чем в других. Есть ли 
смысл в стимулировании его технологического развития? 
ОПК — сектор в основном государственный, кроме того, 
по множеству причин достаточно слабый транслятор тех-
нологий в экономику.

А. Б.: Запущен целый ряд проектов по диверсификации 
оборонно-промышленного комплекса. Очень хорошо, а в 
ряде случаев — даже неожиданно стартовали концерны 
в этой сфере. Пытаемся поставить это в качестве одной 
из основ технологического развития. Финансовой под-
держкой диверсификации занимается ВЭБ под руковод-
ством Игоря Шувалова и Фонд развития промышленно-
сти. «Ростехом» совместно с ВЭБом создана специаль-
ная компания, которая должна быть коммуникатором 
между рынком и оборонными предприятиями по части 
развития гражданских технологий и продвижения граж-
данской продукции на внутренний и внешний рынки, этим 
занимается и Минпром, и вице-премьер Юрий Борисов.
BG: С 2019 года правительство будет реализовывать по 
крайней мере один нацпроект, с которым НТИ сильно пе-
ресекается,— это «Цифровая экономика». Как вы видите 
в будущем сосуществование этого нацпроекта и НТИ?
А. Б.: Давайте я начну с более широкой истории. В рамках 
каждого из национальных проектов на самом деле есть 
несколько ключевых сюжетов, которые, собственно, и 
формируют повестку этого политического цикла до 2024 
года. Примерно в двух третях этих сюжетов есть очень 
сильная технологическая составляющая. Например, эко-
логический проект. Один из таких сюжетов — ликвида-
ция по всей стране свалок. Это невозможно сделать без 
развертывания области производства узкотехнологично-
го оборудования по переработке отходов. Не следует пу-
тать эти технологии с технологиями мусоросжигающих 
заводов — это другая история. Для решения задач нац-
проекта требуется оборудование по сортировке и пере-
работке отходов — эта сфера требует НИОКР, исследо-
ваний, разработок, производства оборудования.

Федеральный проект «Чистая вода», другая составля-
ющая нацпроекта — могу сказать, что проект порожден 
не только потребностями, но и наличием в России соот-
ветствующих технологий. Причем эти технологии были об-
наружены в несколько неожиданном месте — Москов-
ском институте теплотехники, который является ключевой 
организацией в сфере разработки ракетного вооружения, 
в том числе ядерного. Так вот они делают необходимые 
стране системы водоочистки, причем не просто делают — 
в Москве они уже работают: несколько миллионов человек 
пользуются водой, которая пропускается через систему 
подготовки воды, сделанной на этом заводе. Это в прин-
ципе довольно дешевые и очень высокопроизводитель-
ные модульные установки. Безусловно, все это требует 
проверки, подготовки, оценки, но есть такая история, и 
нацпроект будет реализовываться, видимо, этими ультра-
высокими технологиями.

Наконец, наилучшие доступные технологии (НДТ) — 
это потенциально мощнейшая технологическая револю-
ция. К слову сказать, так называемый список Белоусова 
— это список компаний семи отраслей (сейчас уже боль-
ше), которые в рамках первоначальной идеи предполага-
лось стимулировать к технологическому перевооружению 
в рамках НДТ.

Да и в других нацпроектах все выглядит так же. В до-
рожном строительстве без перехода на новые технологии 
реализовать те планы, которые сейчас есть в правитель-
стве, невозможно. В жилищном строительстве специаль-
но выделили отдельный раздел по модернизации норма-
тивной базы, имея в виду применение в строительстве 
новых технологий — это алюминий и композитные мате-
риалы, это новые техники проектирования.

BG: Еще один «смежный» с НТИ нацпроект — научный. Хо-
тя он пока не утвержден, вряд ли его программа принципи-
ально изменится. Что вам с точки зрения реализации НТИ в 
нем нравится и что не нравится?
А. Б.: Во-первых, нацпроект по науке не утвержден, но он 
одобрен, он прошел уже президиум президентского совета 
(далеко не все проекты прошли его с первого и даже со вто-
рого раза). На заседании президиума президентского сове-
та один из его создателей, помощник президента Андрей 
Фурсенко, прямо сказал, что по-хорошему национальные 
проекты в науке должны стать исполнительным механиз-
мом для НТИ. В этой логике НТИ просто должна давать за-
прос на реализацию мероприятий научного нацпроекта.

Конечно, вот прямо так делать не получится, потому 
что в науке есть своя логика и свои тренды. Но тем не ме-
нее я бы эту модель, которую предложил Андрей Алексан-
дрович, с поправками, но сохранил. НТИ — это програм-
ма про будущие рынки, наиболее интенсивные с точки 
зрения формирования запроса науки. Наука, как говори-
ли в свое время классики, становится непосредственной 
производительной силой. Поэтому изначально, когда 
формировался этот проект, мы имели в виду: научный 
нацпроект должен быть не суммой планов академических 
исследований, а способом организации научного сообще-
ства. В идеале это сообщество должно иметь приорите-
том именно эти перспективные потребности — для НТИ, 
для нужд обороны, для других национальных целей.
BG: Тем не менее НТИ будет реализовываться отдельно, а 
нацпроекты — отдельно?
А. Б.: НТИ не стали включать в национальные проекты, по-
тому что это другой формат. Там есть уже сложившаяся 
система, направления, организационная поддержка всей 
этой конструкции, это уже работает. Грузить туда напря-
мую цели нацпроектов — велик риск все это сломать, че-
го нам не хочется. Тем не менее проект такой будет: он 
будет не национальным, есть другой формат федераль-
ных проектов.

Что же касается связи НТИ и нацпроекта «Цифровая 
экономика», то их связь самая что ни на есть живая и 
очень многоаспектная. И ту, и другую программы начина-
ла делать одна и та же команда, их идеологии очень близ-
ки, обе программы про рынки, про компании и про людей, 
а не про «железо» и программное обеспечение. Подходы 
близкие, есть точки пересечения, есть даже общая ин-
фраструктура. Значит, будем создавать что-то общее, 
имея в виду одни и те же задачи. 
Интервью взял ДМИТРИЙ БУТРИН

НА ФОРУМЕ «ТЕХНОПРОМ2018» БЫЛ ПРЕДСТАВЛЕН  

НАЦПРОЕКТ «НАУКА», КОТОРЫЙ БУДЕТ УВЯЗАН  

С РЕАЛИЗАЦИЕЙ НТИ
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Разработка госпрограммы мер по поддержке развития перспективных отраслей началась после еже-
годного послания президента России Владимира Путина 4 декабря 2014 года. 20 июня 2015 года были 
приняты основные положения о реализации Национальной технологической инициативы (НТИ).

Разработку «дорожных карт» НТИ курирует Агентство стратегических инициатив. Проектным 
офисом НТИ выступает Российская венчурная компания, которая занимается сопровождением и со-
действием реализации проектов «дорожных карт», технологических и образовательных программ. 
Перспективные рынки НТИ — беспилотные летательные аппараты и транспортные средства, децен-
трализованные финансовые системы, системы кибербезопасности, цифровая медицина и другие 
отрасли.

На конец 2017 года было сформировано 12 рынков и направлений НТИ, одобрено 32 проекта и 8 «до-
рожных карт», 59 проектов находилось в разработке. В 2018 году на реализацию мероприятий Националь-
ной технологической инициативы из бюджета предусмотрено выделение 10,63 млрд руб., в 2019 году — 
6,22 млрд руб., в 2020 году — 6,42 млрд руб.

  НАЦИОНАЛЬНАЯ ТЕХНОЛОГИЧЕСКАЯ ИНИЦИАТИВА (НТИ)^ СПРАВКА
По планам застройщиков, осуществляющих строительство многоквартирного жилья на тер-
ритории Перми, к сдаче в эксплуатацию в 2018 году готовилось 480–510 тыс. кв. м многоквар-
тирного жилья. Однако у застройщиков бывают отставания от плановых сроков сдачи. По ра-
нее озвученным прогнозам ООО «Аналитический центр „КД-консалтинг“», в «топ-5» за-
стройщиков по вводу жилья в эксплуатацию в Перми по итогам 2018 года должны вой-
ти «Сатурн-Р» (около 75 тыс. кв. м), ПЗСП (около 50 тыс. кв. м), «Стройпанелькомплект» 
(33 тыс. кв. м), ПМД (около 30 тыс. кв. м), «Кортрос-Пермь» (около 29 тыс. кв. м).
В середине 2017 года в Пермском крае было 18 официально проблемных объектов. За пол-
тора года в эксплуатацию введено девять долгостроев. Сегодня в реестре остается десять 
проблемных домов. 1 января 2018 года был принят региональный закон, которым предус-
мотрено предоставление субсидий гражданам на оплату целевого взноса по достройке объ-
екта. Право на получение субсидии установлено 15 категориям граждан. Представители пя-
ти проблемных объектов ведут сотрудничество с краевым АО «Пермское агентство по ипо-
течному жилищному кредитованию» (ПАИЖК). На трех из них осуществляются работы. Так, 
например, на Челюскинцев, 23, уже началась достройка. Летом 2019 года объект будет вве-
ден в эксплуатацию. По Толмачева, 15, завершилось проектирование. Дольщики еще двух 
объектов приняли решение о создании ЖСК.


